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! ! ! !昨天，黄浦区委书记周伟代表（左）和黄浦公安分局步行街管理中队队长
陈晓燕代表谈到由市文明办、新民晚报社倡导的“少放烟花爆竹，健康文明过
年”的话题时，称赞这个倡议很好。 本报记者 陈正宝 孙中钦 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 孙云）上海两
会昨天落下帷幕，盘点本报在两会
期间推出的新民法谭两会报道微
信专刊，亮点纷呈。昨晚，仍有许多
网友将意见建议发送给“法谭君”。
应广大粉丝要求，两会虽然闭幕
了，但新民法谭的“掌上两会”却不
会谢幕，一年 !"#天，全年无休，接
受广大读者和网友的微信互动，将
社情民意反映给人大代表和政协
委员，并解答大家关心的问题。

养老是两会期间代表委员热
议的话题，许多议案提案聚焦这一
问题。昨晚，网友“红白玫瑰”也把
她的烦恼和想法告诉“法谭君”：
“正值两会之际我想提一个建议，
请您们反映一下。上海现在是老龄
化的城市，公办的老人护理院不
多。一般情况下不能自理的老人如
果家里有人照顾是不会送到护理

院的。现在问题是：老人住院后，住
几个月要出去然后再进来。这样会
造成：老人受折腾，出来后进不去
了，增加家属负担。解决方案：对护
理院的老人可以不实行这个规
定。”本报记者将会把“红白玫瑰”
的意见转达给研究养老问题的代
表委员，希望能让老人和家属们少
一份后顾之忧。

! ! ! !继北京后，上海也首次将控制
人口规模写入政府工作报告。在两
会上，代表委员热议控制人口话题，
一些政协委员在提案或发言中呼吁，
设定人口红线，控制人口快速增长。

建设用地规模接近极限
政府工作报告指出，上海摆脱

传统发展路径日益紧迫，人口总量
和结构问题越来越突出，建设用地
规模接近极限，环境承载压力加大，
雾霾等大气污染问题突出。上海严
格落实以积分制为主体的居住证制
度，严格控制人口规模。$月 $!日，
国家统计局上海调查总队公布的
“%&&'(%&$% 年上海自然资源和生
态环境统计监测报告”指出，作为拥

有近 %)&&万常住人口的特大型城
市，人口的急速扩张和城镇化进程
的加快，带来土地资源紧张、污染防
治难度加大等一系列问题。
市政协委员方建安在《关于严

格控制上海常住人口过快增长的建
议》提案中分析认为，党的十八届三
中全会作出的《中共中央关于全面
深化改革若干重大问题的决定》明
确指出，要创新人口管理，加快户籍
制度改革，全面放开建制镇和小城
市落户限制，有序开放中等城市落
户限制，合理确定大城市落户条件，
严格控制特大城市人口规模。这一决
定体现了中央对户籍改革既大力推
动、又区别对待，既保障人们的流动
权利、又保障特大城市“不能沉没”的

实事求是思路，令他十分鼓舞。

人口规模目标频频打破
一位上海人口专家透露，自

%&&&年以来，上海的常住人口数量
增长超过 $&&&万，年均增长超过
*&万，原先设定的人口规模目标被
频频打破。
方建安认为，北京已将“着力破

解人口资源环境矛盾，坚决控制人
口过快增长”列为 %&$)年首要重点
任务，上海也有必要控制人口总量，
优化人口布局，改善人口结构，降低
常住人口增速，真正实现人口资源
环境相协调的生态宜居城市。他建
议，建立科学的评估与考核机制，发
挥产业调控的基础性作用，修订产

业准入目录、人才准入政策，加快推
进现代服务业转型升级，制定房屋
租赁条例，完善并严格落实以积分
制为主体的居住证制度，区别对待
福利性保障政策等。

建议构建五大调控机制
“人口调控是一个系统工程，需

要加强顶层设计，实现统筹协调。”
市政协委员、华东师范大学社会发展
学院人口研究所所长吴瑞君认为，
上海需借鉴境外大都市经验，创新
特大城市人口调控的体制和机制。
吴瑞君建议，上海应探索构建

五大机制：人口基础信息的统一采
集和评估机制；重大政策和重大项
目的人口效应评估机制；利益主体

职责分担机制；人口调控的风险防
范机制；城际联动和城内区域联防
的机制。
“严格调控人口还要处理好几

大关系。”吴瑞君认为，一是要处理
好人口调控与社会融合的关系，不
要造成社会对外来人口的排斥；二
是处理好调与控的关系，应该是有
调有控；三是处理好总量调控与人
口结构优化的关系，人口得到调控，
并不意味着人口结构自然就会得到
优化。“和谐社会视野下的人口调
控，应当坚持以人为本，以市场化手
段为主，行政性手段为辅，有调有
控，以调为主，努力实现人口调控和
结构优化双重目标。”
本报记者 孙云 江跃中 潘高峰
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大会应到代表 '"' 名，实到
'%*名，合乎法定人数。
大会首先通过了总监票人和监

票人名单。接着，大会以无记名投票
选举方式，补选市人大常委会副主
任、市高级人民法院院长。
根据计票结果，大会执行主席

殷一璀宣布：姜斯宪当选为市人大
常委会副主任，崔亚东当选为市高
级人民法院院长。在热烈的掌声中，
新当选的市人大常委会副主任、市

高级人民法院院长同代表见面。
大会先后表决通过了关于上海

市人民政府工作报告的决议、关于
上海市%&$+年国民经济和社会发展
计划执行情况与%&$)年国民经济和
社会发展计划的决议、关于上海市
%&$+年预算执行情况和%&$)年预算
的决议、关于上海市人大常委会工
作报告的决议、关于上海市高级人
民法院工作报告的决议、关于上海
市人民检察院工作报告的决议。
殷一璀说，这次大会以党的十

八大、十八届三中全会和十届市委
五次全会精神为指导，认真总结上
海去年创新驱动发展、经济转型升
级取得的主要成果，深入分析上海
发展面临的机遇和挑战，讨论决定
了今年经济社会发展的目标和任
务。会议的胜利召开，对于进一步动
员和团结全市人民解放思想、深化
改革，加快中国（上海）自由贸易试
验区建设，推进社会主义现代化国
际大都市建设，具有重要意义。

殷一璀说，会议期间，大家就

深化改革、转变经济发展方式、改
善人民生活水平提出了许多建设性
意见和建议，把群众的意见建议更
好反映到代表大会上来。通过多种
媒体直播全体大会、专题审议，全
方位、生动地展示了大会的盛况。
在大家的共同努力下，这次会议开
成了一个凝聚改革共识，发扬人民
民主、倡导求真务实、发挥正能量作
用的大会。
下午四时半，全体代表起立，高

唱《国歌》。殷一璀宣布，上海市第十

四届人民代表大会第二次会议胜利
闭幕。
出席闭幕式并在主席台就座的

市领导有杨雄、吴志明、屠光绍、应
勇、徐麟、艾宝俊、沈晓明、侯凯、姜
平、沙海林、尹弘、赵雯、周波、翁铁
慧、时光辉、蒋卓庆、白少康、周太
彤、李良园、周汉民、蔡威、高小玫、
姜樑、方惠萍、王志雄、张恩迪。
冯国勤、陈旭、孙颖浩、李吟，老

领导叶公琦、王力平、龚学平、蒋以
任、刘云耕等也在主席台就座。

政府工作报告首提控制上海人口规模，政协委员呼吁———

设定红线 优化布局 降低增速
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